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El pasado mes de Agosto se publicó el libro “El linaje Marroquín y 
su influencia en la heráldica del Valle de Guriezo, escrito para María 
Pilar Llama Zubieta. Editado con “Tantín” se presentó en sociedad en el 
mes de septiembre en Santander aprovechando la presencia de esta 
guriezana residente en Madrid, pero que pasa sus temporadas de 
vacaciones en la capital cántabra. Nacida en 1937, María Pilar Llama 
Zubieta, funcionaria de carrera,  es diplomada en Genealogía, Heráldica 
y Nobiliaria por el Instituto Salazar y Castro, del CSIC. Además es 
diplomada superior por la Escuela de Ciencias Nobiliarias, Heráldicas y 
Genealógicas, de la Asociación de Diplomados, y en Heráldica Militar 
por el Servicio Histórico Militar, además de realizar varios cursos 
superiores de estas disciplinas en la Escuela de Nobiliaria Marqués de 
Avilés. Ha participado en congresos de carácter internacional y ha 
publicado varios trabajos de investigación. Su primer libro, publicado 
en 2002, fue “El Real Valle de Guriezo, un pueblo de hidalgos”.  

 
 

Foto. María Pilar de la Llama flanqueada por Manuel López Magadán 
y Maite Sánchez de Gurtubay, de ASCAGEN. 
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ASCAGEN  acudió a la presentación de su segundo libro y también 
hemos podido hablar con María Pilar Llama que nos acerca su interés y 
dilatada experiencia en el mundo de la Genealogía además de 
aproximarnos a sus interesantes estudios y libros.   

ASCAGEN: ¿Cómo surgió la idea de meterse en el mundo de la 
Genealogía? 

Mª. PILAR:  No fue una afición muy temprana lo cual luego me ha 
dado mucha pena porque podía haber preguntado a mis tíos, a mis 
padres cosas de la familia pero llegué tarde.  Con más de cuarenta años 
empecé a interesarme por mi propia familia, empecé a hacer mi árbol 
genealógico, entonces vi un anuncio de la Escuela de Genealogía 
Heráldica y Nobiliaria en Madrid dependiente del Instituto Salazar y 
Castro del CSIC que hacía unos cursos, me matriculé e hice los tres años 
de la diplomatura y aprovechando la tesina es cuando investigué más, no 
sólo a mi familia, sino también la de los demás. 

A: ¿La Genealogía te acaba “enganchando”? 

M.P: Sí engancha, sí. Siempre hay algún detalle que te lleva a otro, 
algún dato que te llama la atención, a mí me apasiona de todas las 
manera me gusta mucho la investigación. 

A: ¿ El interés por la Genealogía tiene mucho ver con el 
interés por la Historia? 

M.P: Yo estoy convencida que la Genealogía, y la Heráldica también, 
es una rama de la Historia, una rama auxiliar que te puede venir muy 
bien. Mis lecturas son siempre, o casi siempre, relacionadas con la 
Historia. 

 A: ¿Es fácil investigar en Cantabria, con todo lo que hay 
escrito y archivado  sobre esta región tanto aquí como en el 
extranjero? 

M.P: La experiencia que tengo es que los archivos públicos sí que te 
dan muchas facilidades, siempre me he encontrado que tanto en los 
eclesiásticos como en los civiles o históricos, no sólo en Cantabria sino 
también fuera de aquí. Ahora bien, en los privados, en los familiares, me 
da la impresión que ya no es tan fácil por dos motivos: el primero porque 
la gente no sabe lo que tiene en casa y no le da importancia; y segundo, 
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porque se tiende a veces a no compartir, hay gente que no quiere que 
nadie más sepa lo que ellos saben, eso pasa y es una pena porque lo 
bonito en estos casos es compartir. Yo en cuanto encuentro algo que 
gusta contarlo todo así le doy yo los “latazos” que le doy a mi hermana 
que, a veces, me mira con una cara de aburrimiento la pobre…. 

A: Por cierto ¿cómo lleva la familia el tema de la Genealogía? 

M.P: No he conseguido de entre mis sobrinos y hermanos que se 
enganchen. Mis hermanos están perdidos para la causa, pero a los 
sobrinos les dejo caer, les cuento cosas curiosas y tengo la esperanza que 
alguno, cuando sean un poco más mayores, les pase como a mí, que lo 
retomen. Que sigan. 

En el año 2002 se publicaba su primer libro “El Real Valle de 
Guriezo, un pueblo de hidalgos”. María Pilar aprovechaba la mucha 
documentación adquirida para presentar este libro plagado de 
informaciones genealógicas de las familias de Guriezo más importantes. 
Un libro indispensable para quienes estén interesados en la genealogía 
de este Valle. Los 700 números que se editaron están ya agotados 
debido a su gran éxito. 

 
Portada del libro: 
“El Real Valle de Guriezo, un pueblo de hidalgos” 

 
 

A: Los dos libros escritos de Guriezo. 

M.P: Como ya he comentado empecé a hacer el árbol genealógico de 
mi familia pero cuando me propuse hacer la tesina de diplomatura no iba 
a hacerla de mi familia, una familia bastante normal, sin ningún interés 
fuera de nosotros mismos, entonces empecé con Guriezo que es mi pueblo 
y al que tengo mucho cariño y que como venía las veranos tenía facilidad 
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para acudir al archivo de Santillana del Mar. A partir de ahí, vi las 
familias, vi que estaba entroncada con todas ellas, luego seguí con la 
Chancillería de Valladolid a la que tuve que hacer muchos viajes o  por 
medio de catálogos pedir fotocopias de los expedientes. Empezaron a 
aparecer datos curiosos del pueblo y al final recopilé mucha información, 
mucha documentación de este pueblo, que por cierto, mucha está 
pendiente de dar a conocer  y bueno… ya veremos si hago algún trabajo 
sobre la Historia de Guriezo, no sé si se terminará haciendo. Ahí nació el 
primer libro, un libro muy denso, con mucha información, un libro de 
consulta y para mí difícil de leer y en el que destacaba la familia 
Marroquín, la más importante durante siglos en Guriezo. El segundo es 
una deuda que pensaba que tenía con mis vecinos, hacer un libro más 
ameno, y se me ocurrió hacer este más ameno, con más ilustraciones  y 
más fácil de leer. 

A: La primera edición con 700 ejemplares, agotada. 

M.P: Es verdad que para un interés tan local como este tuvo mucho 
éxito, de hecho, cuando lo presentamos en el Ayuntamiento de Guriezo no 
sé si le solucionamos el regalo de Navidad a mucha gente (lo 
presentamos un mes de Noviembre) pero la gente hacía cola hasta la 
plaza del pueblo para comprar el libro y que se lo dedicara. Era lo 
primero que se publicaba referido a las familias de Guriezo, con ese 
enfoque. Fue algo sorprendente. 

 
 

Torre Marroquina de La Yseca (foto tomada en Septiembre de 2009) 
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Torre Marroquina de La Yseca entre los S.XIV y XV 
(dibujo que aparece en el libro “El Real Valle de Guriezo, un pueblo de hidalgos”). 

 

El segundo libro es otro caudal de datos y fotografías en relación al 
apellido Marroquín el más influyente e importante de Guriezo y que hoy 
tiene su máxima expresión en la Torre Marroquina del barrio de 
Layseca. 

A: La familia Marroquín, estrella del segundo libro, y portada 
del primero. 

M.P: Es muy sencillo. Para la tesina y el primer libro me fui haciendo 
con la historia de las hidalguías, la evolución de los apellidos en ese 
valle, su historia, y vi como todos los expediente de hidalguía, o en casi 
todos, se hacía referencia a su entronque con la familia Marroquín  
porque todos los que llevaban ese apellido eran hidalgos salvo los que no 
lo pudieron demostrar porque eran pobres o habían venido de fuera. En 
casi todos los expedientes se informa que eran del bando Marroquín, o 
familia, era como si les afianzara la nobleza el entroncarse con esta 
familia. Al salirme por todos los sitios decidí estudiar de donde venía y 
por donde andaba además de por Guriezo. Además tuve la suerte de 
contactar con Iñigo Marroquín, de Vitoria, que estaba estudiando su 
familia y que tenía muchísimas cosas que me pasó. El noventa por ciento 
de lo que sé de los “marroquines” se lo debo a él. Me pasó mucha 
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información y me dio pistas para que siguiera muchas ramas de esa 
familia en Guriezo. Eran muy influyentes, hasta, hay que decirlo así, 
unos caciques, eran los amos del pueblo; hasta el siglo XIX eran los que 
mandaban en el pueblo, no de derecho pero sí de hecho.  

 

Portada del libro: 
 
“El linaje Marroquín y su influencia en la heráldica del 
Valle de Guriezo”. 

 
 

A: A diferencia de muchos compendios y libros de Genealogía 
donde abundan los datos y son todo textos, en tus libros has 
cuidado mucho también las ilustraciones. 

M.P:  Me ha gustado cuidarlo porque eran dos libros que a mí me 
gustaría haberlos visto hechos. Siempre he dicho que publiqué el primer 
libro porque nadie lo había publicado, me hubiera encantando que 
alguien lo hubiera publicado ya, como la Historia de Guriezo, me gustaría 
que alguien la publique para no hacerlo yo. He cuidado mucho la 
presentación y he intentado que haya elementos que ayuden a visualizar 
como era aquello. Para el primero de los libros he buscado un dibujante 
muy bueno como José Antonio Sánchez Mariño, que es un dibujante 
excepcional, que maneja los grises a lápiz; y para el segundo he utilizado 
más la fotografías que hice yo en dos tandas por las Encartaciones y esa 
zona porque me hago mejor la idea de cómo eran los lugares por donde 
se movieron estos personajes. 

A: En cuanto a la Genealogía como ciencia y su enseñanza y 
aprendizaje. ¿Dónde se puede estudiar? 

M.P: En la UNED hay un programa modular que se llama “Programa 
modular de Derecho Nobiliario y Premial, Genealogía y Heráldica”. Son 
dos años y tres grados. El primero es Experto Universitario,  Especialista 
Universitario y Master. Para hacer los tres grados se necesita tener, por lo 
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menos,  una diplomatura anterior en cualquier materia y para el primer 
ciclo sólo es necesario tener el certificado acceso a la Universidad.  

A: Y en lo que respecta a Internet, ¿qué nos puede decir? 

M.P: Yo con internet tengo cierta prevención, no sé exactamente 
cómo funciona, soy un poco reacia porque no sé quien ha colgado la 
información que hay y qué solvencia tiene.  Pero me consta que internet 
está atrayendo mucho a la Genealogía. En Francia, tengo un hermano 
que ha vivido allí por motivos laborales grandes temporadas, hay muchos 
clubes de gente que se dedicaba a la Genealogía, tenían sus locales y en 
ellos unos paneles que ocupaban una pared con su árbol genealógico en 
los que se iban añadiendo datos y que se reunían periódicamente. 

A: Volviendo a los libros ¿para cuándo la Historia de Guriezo? 

M.P:  A ver, en todos estos años de investigación, cada vez que salía 
cualquier dato de Guriezo, sea genealógico o no, yo tomaba nota y 
procuraba tener una copia de dicho documento. Tengo más de cien 
documentos fotocopiados en casa, alguno de derechos de pastos en los 
montes Guriezo del siglo XV y con todo ese material es una pena no hacer 
la historia de Guriezo pero me pilla ya muy cansada; eso por una parte, 
pero si no me pongo a ello, lo que si voy a hacer es publicar estos 
documentos, que ya los tengo transcritos porque la mayoría están en 
paleografía, por si alguien quiere publicar la historia de este pueblo, 
facilitar el trabajo a quien quiera hacerlo. Yo, como ya he dicho antes, no 
quiero guardarme cosas que puedo compartir. 

A: ¿Alguna anécdota a destacar? 

M.P: Seguro que ha habido muchas, pero la investigación ha sido 
hace tantos años que me tendría que poner a pensar en una. Recuerdo 
que en mi propia familia hay una historia tierna y un poco triste: me 
aparece en la partida de defunción de un antepasado directo mío, Tomás 
de la Llama, en el último tercio del siglo XVIII, y que dice que se tuvo 
noticia de su fallecimiento sin recibir los Sacramentos por lo inesperada 
de su muerte, era cantero, estaba trabajando en un edificio en la 
provincia de León. Su viuda y sus cuatro hijos hicieron sus honras 
fúnebres. Tras meses después muere su mujer, Rosa Fernández Ochoa, 
que dejó cinco hijos, es decir, que entre la muerte de su marido y la suya 
había tenido un hijo más. Los cinco quedaron huérfanos, yo desciendo de 
uno de ellos, del segundo, y no sé quien se haría cargo de ellos, pero me 
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sobrecogió el imaginar a esta pobre mujer quedándose viuda, con cuatro 
hijos y embarazada, su marido enterrado fuera… es difícil imaginarse la 
tesitura. Apenas tenían unas tierras para cultivar lo que consumían 
mientras que su marido era cantero, los cuales salían por temporadas 
largas fuera a trabajar ya que los canteros de Guriezo eran muy buenos, 
tenían buena fama. Imagino la situación de que tu marido se vaya a 
trabajar, se mate en una accidente y quedarse como se quedó esta mujer 
… me impresionó mucho y es que yo me involucro mucho, cuando 
encuentro un personaje con una historia que me llama la atención me 
monto yo mi novela enseguida.  

A: ¿Qué decir de la  Genealogía y de la Heráldica y su relación? 

M.P: En el siglo XVIII se decía “mientes más que un genealogista” 
porque si tenías que hacer una genealogía de encargo en la que según lo 
que le dijeras te iban a pagar pues procurabas adornarlo todo, no sólo en 
la presentación con letras y márgenes muy grandes,  y cuentan y 
cuentan y cuentan y la mitad es mentira, en algunas de ellas, se 
inventan cosas; procuraban agradar al cliente. La Genealogía hoy, a no 
ser que vayas a buscar algo que no te pertenece o que es muy torticero,  
es una ciencia seria, en la que vas encontrando según vas buscando. En 
la Escuela a nosotros nos decían que no nos fiáramos mucho de lo que 
habíamos oído en la familia, que generalmente las cosas que no eran 
muy agradables se tapaban y las que eran un poco vistosas se 
agrandaban y que si vas un poco hacia atrás te encontrará con un hijo 
natural. 

A: Lo que está claro es que no todos los apellidos tienen 
escudo heráldico. 

M.P: Para nada. Los escudos son de familias, de linajes, nunca de 
apellidos. De hecho, en el segundo de mis libros, tres nietos de los  
mismos abuelos tienen los escudos diferentes. Los escudos los hace un 
Rey de Armas para una persona concreta pero no para sus hermanos, 
por ejemplo. Antiguamente, si descendían de un mismo solar que tenía 
escudo sí que tenían derecho todos los descendientes, si demostrabas 
que descendías de ese solar , que tenía escudo, tenías derecho a usarle. 
Normalmente cuando se heredaba un escudo, se le iban añadiendo 
piezas para distinguirlos unos de otros, de hecho en Guriezo, de lo 
escudos que hay, muchos de ellos tienen algo de los “marroquines” 
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primero para indicar que se viene de esa familia y segundo como 
recuerdo  al solar primitivo.  

Ahora sólo queda esperar a que María Pilar Llama se anime y se 
encuentre con fuerzas de publicar la Historia de Guriezo que todos los 
que estamos relacionados con ese valle estamos ya esperando con 
muchas ganas. 
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